

# UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE GUERRERO



**UAGro**  
Universidad de Calidad con Inclusión Social



**CONACYT**

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

## **UNIDAD DE CIENCIAS DE DESARROLLO REGIONAL**

**MAESTRÍA EN GESTIÓN PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLE**

**(CONACYT)**

**PROGRAMA INCORPORADO AL PADRON NACIONAL DE POSGRADO DE CALIDAD**

**(PNPC)**

### ***Título del proyecto***

**“Propuesta del Centro de Atención de Migrantes Indígenas en  
Tránsito por Acapulco”**

**Trabajo de Investigación**

**Que para obtener el grado de**

**Maestra en Gestión para el Desarrollo Sustentable**

**Presenta:**

**C. Flora Santiago Candelaria**

**Matricula: 15159761.....Directora:.....Generación: 2015 - 2017**

**Dra. Dulce María Quintero Romero**

**Comité Tutorial:**

**Dra. Alba Meneses Rentería**

**Dr. Héctor Becerril Miranda**

**Dra. Gabriela Cristina Barroso Calderón**

**Dr. Alejandro Díaz Garay**

**Acapulco, Guerrero, México.**

**Julio 2017.**

## RESUMEN

La migración de áreas rurales a las grandes ciudades en Guerrero se liga a la búsqueda de los indígenas para encontrar mejores condiciones de vida, pero es también en ocasiones la única opción de ingreso y sobrevivencia para sus familias, así como la manera de solventar la falta de servicios públicos y oportunidades de empleo de sus comunidades. La migración es hoy un fenómeno que debe ser tratado como un hecho demográfico, económico, social y cultural.

Y es que a pesar de los programas y acciones anunciadas por las instancias de gobierno a las comunidades indígenas las cosas no han mejorado en esas zonas y sigue aumentando la migración hacia a las ciudades. El motivo de traslado de muchos indígenas a la ciudad está en la esperanza de brindar una vida mejor para sus hijos, pero sobre todo acercarlos al disfrute de su derecho a la educación, a la salud y a mejores niveles de bienestar.

El presente trabajo utilizó herramientas de la metodología cualitativa que permitieron conocer más sobre la problemática, sentimientos y mecanismos de organización y gestión que llevan a cabo de los migrantes Indígenas de Acapulco. Las entrevistas abiertas con informantes clave que son líderes de la Organización Unión de Indígenas Radicados en Acapulco y la discusión en las reuniones con integrantes de diferentes grupos étnicos, permitieron ahondar en el problema de los migrantes indígenas en tránsito en la ciudad así como construir una propuesta de solución.

Y es que la migración comprende no sólo un traslado físico de personas, sino también de ideas, conocimientos, cultura y en muchos casos, actitudes de superación, lo que transforman a la persona, pero también al lugar de destino. La historia de los migrante indígenas radicados en Acapulco y la forma en que se han organizado son una muestra de lo valioso que este grupo resulta para la comunidad que lo recibe y fue lo que permitió el construir con ellos acciones para apoyar a los migrantes temporales y/o en tránsito que llegan a la ciudad y necesitan alojamiento y orientación.

Con ello se integró la propuesta de la creación de un Centro de Atención para los Migrante Indígenas en Tránsito por Acapulco (CAMITA) que les brindará un lugar seguro y cómodo en la ciudad, así como un acompañamiento y orientación a quienes llegan a la ciudad a